



MÉXICO CONTICO

Boletín informativo de la Embajada de México.
Noviembre, 2015

PALABRAS DEL EMBAJADOR

Estimados lectores:

Noviembre es sin duda un mes muy especial para todos los mexicanos ya que inicia con una celebración de las más queridas de nuestro país: el día de muertos, reflejo de la *sui generis* relación del mexicano con la muerte. Como todos los años, esta celebración inunda de olor, color y sabor los pasillos del Instituto de México que alberga un altar único en Costa Rica, dedicado ahora a Francisco Gabilondo Soler, Cri-Cri. Si se lo perdieron, pueden buscar fotografías en la página de Facebook *Instituto de México en Costa Rica*.

Recientemente, la Suprema Corte de Justicia de nuestro país falló a favor de unos ciudadanos que esgrimieron que la prohibición de cultivo y utilización de la marihuana violaba sus derechos humanos, por lo que les amparó para que cultiven y utilicen esta planta sin que puedan comercializarla o distribuirla. Esta sentencia abre un debate necesario en nuestro país en torno a las políticas públicas sobre la droga. El gobierno de México ha señalado su intención de que de su resultado surjan nuevas políticas públicas en torno al cultivo, distribución y utilización de esta planta. Como muestra de su compromiso, México organiza en conjunto con Colombia un foro de "Diálogo internacional sobre políticas de drogas" que tendrá lugar en Cartagena a finales de este mes. Junto con el Embajador de Colombia, transmití invitación al Canciller González Sanz para que Costa Rica participe en este foro.

Por otro lado, tenemos una muy buena noticia que compartir: el Instituto Nacional Electoral anunció que muy pronto los mexicanos que viven en el extranjero podrán tramitar su credencial para votar desde el país en el que radiquen a través de la red de embajadas y consulados de México, de modo que ya no sea necesario viajar a nuestro país para obtener el documento electoral. En cuanto nuestra sección consular esté habilitada para emitir la nueva credencial, lo informaremos a través de los canales habituales, como nuestras redes sociales. ¡Estén pendientes!

El fin de año se acerca. Les deseo que los meses que restan sean sumamente productivos y que los preparativos para las fiestas decembrinas sean preludio de una muy feliz temporada. ¡Hasta pronto!

Fernando Baeza Meléndez.

Embajada de México

Avenida 7, número 1371
(50 mts. Este de la Casa Amarilla)
Tel. (+506) 2257 0633

Sección consular

Calle 41, entre avs. 10 y 12
Bo. Los Yoses
(250 mts. Sur de la agencia *Hyundai*)
Tel. (+506) 2234 9922

Instituto de México

Calle 41, entre avs. 10 y 12
Bo. Los Yoses
(250 mts. Sur de la agencia *Hyundai*)
Tel: (+506) 2283 2360



Estemos en contacto:

mision@embamexico.or.cr



¿QUÉ PASA EN MÉXICO?

ALGUNOS DATOS:

- Se llevó a cabo el **43 Festival Internacional Cervantino** y el **13 Festival Internacional de Cine de Morelia**.
- Durante la **Semana del Emprendedor se logró el Récord Guinness** del "Seminario de negocios en línea más grande del mundo".
- Se **entregaron los 26.3 kilómetros del Periférico Pablo García y Montilla** que impulsarán el desarrollo económico de Campeche y fortalecerán la actividad turística al formar parte del corredor México-Puebla-Puerto Progreso.
- El **Gran Museo del Mundo Maya fue nombrado Mejor Destino Cultural Emergente** por los Leading Cultural Destination Awards 2015.
- Se firmó un acuerdo entre el Gobierno de la República y las entidades federativas para la **aplicación de los Certificados de Infraestructura Educativa Nacional** a través de los cuales se llevará a cabo el programa de renovación de planteles escolares más importante en los últimos años.
- México se sumó a una alianza en la que líderes mundiales invitan a países y empresas de todo el mundo a **fixar un precio al bióxido de carbono**, con el objetivo de reducir sus emisiones.
- Se logró documentar el **avistamiento de dos Vaquitas Marinas** en las aguas del Golfo de California.
- México fue **sede de la Cumbre Global de la Alianza para el Gobierno Abierto** donde participan 66 países.
- El **Presidente Enrique Peña Nieto** presentó la **nueva Norma Mexicana de Igualdad Laboral y No Discriminación**.

CUMBRE GLOBAL DE LA ALIANZA PARA EL GOBIERNO ABIERTO

La Cumbre Global de la Alianza para el Gobierno Abierto (AGA) tuvo lugar los días 27, 28 y 29 de octubre en la Ciudad de México, con la participación de más de dos mil 200 participantes, incluyendo 475 representantes de alto nivel de 66 Estados, 44 Ministros y Viceministros, 61 Parlamentarios, nueve Alcaldes y cuatro Gobernadores, así como cientos de representantes de las organizaciones de la sociedad civil, empresarios, académicos y periodistas.

La Cumbre permitió a los participantes reflexionar sobre cómo implementar los principios de gobierno abierto: la transparencia, la rendición de cuentas y la participación ciudadana, a nivel internacional, nacional y local, así como sobre la implementación efectiva de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible.

El Gobierno de México presentó los resultados de la presidencia de México de esta importante iniciativa (2014-2015), durante la cual se consiguió fortalecer y profundizar la alianza entre el gobierno y sociedad, propiciando resultados concretos que detonaran prosperidad y bienestar para los ciudadanos.

En el marco de la inauguración de la Cumbre, el Presidente Enrique Peña Nieto entregó la presidencia de la Alianza al Vicepresidente de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa, para el periodo 2015-2016.



¿CONOCES LOS #PUEBLOS MAGICOS?

Haz clic en la imagen para obtener más información.



ACTIVIDADES DE LA EMBAJADA



El 09 y 10 de octubre se realizó en la Antigua Aduana la "7 Feria Mesoamericana de Posgrados Mexicanos de Calidad 2015". Organizado por el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología CONACYT y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA), el evento contó con la participación de más de 50 instituciones mexicanas de educación superior y centros de investigación, así como la embajada de México y la cancillería costarricense, quienes en su conjunto brindaron información sobre programas académicos y oportunidades de becas para realizar estudios de posgrado en México.



El embajador Fernando Baeza recibió a varios visitantes del ámbito académico durante el mes, entre ellos, a Iván Kempton, representante del Tec de Monterrey, quien realizó una gira de trabajo a Costa Rica para promover los programas de su institución. Asimismo, conversó con un grupo de estudiantes de derecho de la Universidad de Guadalajara y su profesora, quienes participaron en una competencia organizada por el Instituto Interamericano de Derechos Humanos. También recibimos a alumnos de la Universidad La Salle de México, quienes vinieron a Costa Rica a capacitarse en materia de Derechos Humanos.



DÍA DE MUERTOS

Como ya es tradición, el Instituto de México realizó varias actividades para celebrar con nuestra comunidad el Día de Muertos. Se instaló un colorido altar único en Costa Rica que se conjugó con la muestra "Travesías de la mirada" de la casa mexicana Pineda-Covalin que estará expuesta todo el mes. ¿Se lo perdieron? Busquen el álbum en la página de [Facebook del Instituto de México](#).



MÉXICO AVANZA

FORO CICOMEX EN EL MARCO DEL 20 ANIVERSARIO DEL TLC MÉXICO—COSTA RICA



El pasado 8 de octubre se llevó a cabo en San José, Costa Rica, el II Foro CICOMEX organizado por la Cámara de Industria y Comercio Costa Rica – México (CICOMEX) con motivo del 20 aniversario del Tratado de Libre Comercio entre nuestros países. Con la participación de diferentes actores gubernamentales, miembros de la comunidad empresarial del país y representantes del gobierno de México, el foro enfocó su discusión en los logros alcanzados y retos enfrentados en el marco del tratado que ha permitido hasta la fecha un fortalecimiento de las relaciones comerciales entre ambos países y ha potenciado significativamente el incremento en los intercambios comerciales y el establecimiento de inversiones, consolidando a México como el tercer principal socio comercial e inversionista en Costa Rica y a Costa Rica como el principal socio comercial de México en Centroamérica. Más información: <http://bit.ly/1PtIsHP>

SEMANA DEL EMPRENDEDOR EN MÉXICO



Del 5 al 10 de octubre se llevó a cabo en la Ciudad de México la Semana del Emprendedor con la participación de más de 100 mil emprendedores y pequeños empresarios, quienes obtuvieron asesoría y soluciones para iniciar o crecer con su pequeña y mediana empresa. Organizado por el Instituto Nacional del Emprendedor (INADEM), el evento permitió a los asistentes acceder a 11 diferentes ecosistemas para crear, innovar, escalar y financiar sus empresas, así como asistir y participar en más de 250 conferencias y talleres, actividades de fomento para la cultura emprendedora, espacios para concretar citas de negocios y oportunidad de vinculación con otras plataformas similares en el mundo, entre otras facilidades. Cabe señalar que el evento fue galardonado con el Récord Guinness como el “Seminario de negocios en línea más grande del mundo”. Para más información, visita: <http://semanadelemprendedor.gob.mx/>

MÉXICO Y COSTA RICA TRABAJANDO JUNTOS

Funcionarios de SENASA y la UNA visitan México en el marco del Programa de Cooperación Técnica y Científica entre México–Costa Rica 2013–2015

Las expertas costarricenses María Isabel Pereira, del Servicio Nacional de Salud Animal (SENASA) y Sandra Estrada de la Universidad Nacional (UNA), llevaron a cabo una pasantía y una asesoría en México, del 19 al 30 y del 26 al 30 de octubre, respectivamente, como parte de los proyectos de cooperación “Fomento del conocimiento y generación de capacidades en sistemas de inspección oficial y gestión de calidad para garantizar la inocuidad de los productos de consumo y su competitividad en el comercio internacional”, entre el SENASA y el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA) y “Texto didáctico multimedia de reproducción en bovinos dirigido a productores”, entre la UNA y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Estas actividades se enmarcan en el Programa de Cooperación Técnica y Científica entre México–Costa Rica 2013–2015.

Lanzamiento oficial en Costa Rica de la iniciativa “Mesoamérica sin Hambre”



El pasado 08 de octubre, se llevó a cabo el lanzamiento oficial en Costa Rica de la iniciativa “Mesoamérica sin Hambre” (MSH). El evento contó con la presencia de autoridades del sector salud y agricultura, así como del Embajador Bruno Figueroa, Director General del Proyecto Mesoamérica, y el Embajador Fernando Baeza, entre otros.

Esta iniciativa constituye una oferta de cooperación de México que busca fortalecer la seguridad alimentaria y la agricultura familiar dentro de los países de Mesoamérica, mediante cambios en los medios de producción, comercialización y consumo de alimentos. En Costa Rica se implementará principalmente en las regiones Chorotega y Brunca. Conoce más de esta iniciativa en: <http://bit.ly/1OJV7Vv>

¿VISITAS MÉXICO EN NOVIEMBRE?

Este mes tendrá lugar el Festival Internacional del Globo León 2015 que cuenta con actividades familiares durante todo el día, tales como conciertos, presentaciones y exposiciones. Las noches mágicas son los principales espectáculos pues encontrarás globos anclados en tierra que se iluminan en armonía con la música. Además, existe la opción de participar como tripulante y vivir la experiencia de volar.

¡Haz clic en la fotografía y conoce los detalles!



ACTIVIDADES DEL INSTITUTO DE MÉXICO

ACTIVIDADES ANTERIORES

En el marco de la celebración de día de muertos, el Instituto de México organizó una serie de actividades culturales. Entre ellas, la conferencia y taller "Calaveras, tradiciones y emociones, el día de muertos en México" del historiador Jesús Petlalcalco, Director de la Fundación Somos Patrimonio México, y la exposición "Travesías de la mirada" de la casa Pineda Covalín, que estará expuesta del 30 de octubre al 28 de noviembre.

"Travesías de la mirada" nos presenta a través de los ojos de la casa Pineda Covalín, una extraordinaria muestra de creatividad y de rescate de la tradición de nuestro México, así como de países latinoamericanos, donde las expresiones culturales, y la biodiversidad aportan una colorida paleta. La conferencia y talleres de Jesús Petlalcalco nos llamó la atención sobre la importancia de asumir nuestros códigos culturales como mexicanos, a identificarnos con ello, a abrazar nuestro legado cultural y a distinguir nuestras coincidencias para educarnos y poder educar a los que siguen en la consciencia de la preservación de nuestra cultura.



Instituto de México



CONCIERTO	TALLER	CEREMONIA PREMIACIÓN	PRESENTACIÓN LIBRO	PRESENTACIÓN LIBRO	CONFERENCIA		
Academia de música Hernández 7 SÁBADO 6PM	"Género Básico" 10 MARTES 8AM Proyecto Emprende INAMU	Certamen UNA Palabra 12 JUEVES 7PM	"Nativos" 20 VIERNES 7PM Dr. Marco Vargas Carranza	"La ONU que yo viví" 25 MIÉRCOLES 6:30PM	Jacques Sagot 30 LUNES 7PM		
TALLER	PRESENTACIÓN LIBRO	PRESENTACIÓN LIBRO	CÁTEDRA	TALLER	LECTURA POESÍA	TALLERES REGULARES	
Taller de diseño y realización de papel picado y flores de campo 1 DOMINGO 10AM Impartido por el especialista mexicano Jesús Petlalcalco, Director de la Fundación Somos Patrimonio México A.C. **se requiere inscripción.	Espantos de nueva York, de José Ricardo Chávez 5 JUEVES 7PM Editorial Costa Rica	"Resonancias y Evocaciones" de Casilda Sancho, Cecilia Díaz Souc y Peggy Q. 8 DOMINGO 7PM	Editorial Infantil "La Jirafa y yo" 10 MARTES 7PM	Reflexiones sobre la promoción y difusión de la lectura 18 MIÉRCOLES 8AM Editorial Costa Rica	"Educación integral de la afectividad y sexualidad" 23 LUNES 5PM Impartido por la conferencista mexicana Ing. Marcela Palos	Fundación Casa de Poesía con los poetas Alfonso Chase, Carla Pravisani, Osvaldo Sauma y Julieta Dobles 26 JUEVES 7PM	Taller de Arte Contemporáneo Mexicano y su relación con el Arte Latinoamericano Imparte: Flor Gallardo Todos los jueves 3:00pm Taller sobre la cultura e historia de México Siglos XIX y XX Imparte: Lourdes Besné Todos los jueves 10:00am Taller de Literatura Mexicana Imparte: Sra. Blanca Guzmán. Todos los martes 10:00am
CELEBRACIÓN	RECITAL POESÍA	TALLER	CEREMONIA CLAUSURA	PRESENTACIÓN LIBRO	CONFERENCIA	CINE	
Fiesta de día de muertos 2 LUNES 6PM	"El altar de los poetas" 5 JUEVES 7PM Grupo Literario Poiesis	"Género Básico" 9 LUNES 8AM Proyecto Emprende INAMU	Programa de formación de jóvenes "Agentes de Cambio" 11 MIÉRCOLES 7PM Fundación Friedrich-Ebert-Stiftung	"Elefantes de grafito" de Warren Ulloa. 19 JUEVES 7PM Uruk Editores	"Coronel Don Faustino Montes de Oca Gamero, defensor del Castillo Viejo" 24 MARTES 7PM La Tertulia del 56	Proyección de la película "Lobos" de Patricia Howell 27 VIERNES 7PM	

Los Yoses, de la Agencia Hyundai, 250 mts sur. Tel: 2283-2333

facebook/Instituto de México en Costa Rica

EL CONSULADO A TU LADO

ATENCIÓN

La Sección Consular tiene el agrado de informar que el apartado de la página electrónica de la Embajada de México correspondiente a los servicios consulares que ofrece ha quedado actualizada. Nuestra intención ha sido ofrecer la información de manera que los usuarios no tengan problema alguno en localizar aquellos requisitos que son de su interés particular. Pueden visitar nuestra página en el siguiente vínculo: <http://embamex.sre.gob.mx/costarica/>

Asimismo, en los próximos días estaremos haciendo ajustes al conmutador de nuestra oficina a fin de estar en capacidad de ofrecer la información requerida por ustedes de manera sencilla, ágil y amigable.

La Sección Consular está muy interesada en brindar a todos ustedes la mejor atención y, por ello, desea llamar a su atención que durante el mes de noviembre se continuarán realizando otros ajustes que tienen como objetivo agilizar los servicios ofrecidos, entre los cuales destacan los siguientes:

- Horario de recepción de documentos de lunes a viernes de las 8:00 de la mañana a las 12:00 del mediodía.
- Teléfonos al público: (+506) 2234 9922 y (506) 2234 9171, con horario de atención entre las 15:00 y las 17:00 horas.
- Teléfono exclusivo para nacionales mexicanos que necesiten de protección consular por encontrarse en una situación de emergencia durante su estancia en Costa Rica: (+506) 8708 2850.
- Atención a consultas sobre trámites consulares a través del correo electrónico consulado@embamexico.or.cr

LAS EFEMÉRIDES: 20 DE NOVIEMBRE DE 1910

La Revolución mexicana fue la primera revolución social y política del siglo XX. Inició en 1910 y terminó oficialmente en 1917 con la promulgación de la Constitución de 1917, si bien hubo conflictos intestinos y rebeliones armadas hasta la década de los treinta. El movimiento armado inició como una rebelión en contra de la dictadura de Porfirio Díaz, quien se mantuvo en el poder por 39 años.

Tras promulgar el Plan de San Luis, Madero llamó a las armas contra el gobierno de Díaz el 20 de noviembre de 1910. Si bien en esa fecha no tuvo éxito, durante las semanas siguientes cambió el panorama y la revuelta comenzó a extenderse a lo largo de la República Mexicana, mientras que se hacía notar la influencia de los Estados Unidos, que favorecieron al maderismo al movilizar veinte mil soldados hacia la frontera mexicana para “mantener la neutralidad”, y enviar barcos de

¿Qué no puede hacer la Sección Consular por mí, como mexicano residente o turista en Costa Rica?

A partir de la revisión de diversas consultas que son recibidas en la Embajada de México, amablemente les pedimos tomar nota que no es facultad de la Sección Consular actuar en los siguientes casos:

- Presentar solicitudes para ampliar su estancia como turista o estudiante en Costa Rica.
- Revertir decisiones de la autoridad migratoria.
- Regularizar ante las autoridades locales su situación migratoria.
- Pagar deudas contraídas en hoteles y restaurantes, y costos por cambio o compra de pasajes aéreos o por servicios hospitalarios y medicinas.
- Hacer funciones de agencia de viajes para cambios de boletos de avión o la recuperación de equipaje extraviado.
- Conseguir empleo.
- Avalar o pagar multas por infracción o delitos cometidos.
- Apostillar documentos.
- Expedir credenciales de elector (es probable que esto sea posible muy pronto. ¡Estén atentos!).
- Tramitar visas para otros países.
- Buscar o conseguir alojamiento.

guerra a distintos puertos mexicanos del Golfo, creando una presión para el gobierno porfirista, que sembraría los inicios de la revolución que cambiaría para siempre el destino de México.



Mural "Del Porfirismo a la Revolución". David Alfaro Siqueiros.